

DIARIO DE

del viernes 24



MALLORCA

de Setiéb. 1813

N. Señora de las Mercedes.

Observaciones Meteorologicas de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Baromet.	Atmosfera.	Sale el sol à las
7 de la m.	15 g. $\frac{1}{2}$	27p. 111.	NO.	6 y 2 minutos
12 del dia.	17 g.	27p. 111. $\frac{1}{2}$	NO.	y se pone à las
5 de la tar.	17 g.	27p. 111. $\frac{1}{2}$	O.	5 y 58 minutos.

CORTES.

Dia 5 de agosto. El secretario de la gobernacion de ultramar avisa la instalacion de la diputacion provincial de Puerto-rico.— Pasó á la comision de señorios una exposicion del ayuntamiento de Areñs de Mar en que expresa los perjuicios que acarrea á la marina mercante el sistema de matrículas : á la eclesiástica, y extraordinaria de hacienda una exposicion del R. obispo de Tuy, pidiendo se le permita erigir un seminario conciliar, y se destine para su dotacion la canongía que tenia allí la inquisicion de Santiago: y á la Regencia una representacion de Doña N. pidiendo se le conceda la penson correspondiente á las viudas de militares que mueren en ejército epidemiado.— La academia nacional de la historia felicita al congreso por la abolicion de la inquisicion.— El Sr. Lasauca despues de procurar justificarse de lo que se le imputa en el Redactor general, pidió se le permita retirarse del congreso, y se mande venir al suplente que corresponda. *Se acordó no haber lugar á deliberar.*— Las còrtes en

quanto á modificar el decreto de suspension de prebendas acordaron que la Regencia remita un estado de las piezas que se hallen vacantes.— Se aprobaron los poderes de los diputados de Toledo.— El Sr. Suazo manifestó que la comision que ha de tratar con la Regencia sobre las necesidades de Maracaybo, habia cumplido con la orden de S. M., y que la Regencia habia contestado llenaria sus deseos.— La comision de constitucion en quanto á las elecciones de diputados de Galicia opina que se deben aprobar en los términos siguientes: 1.º Que en Santiago, Lugo y demas provincias de Galicia se renueven las elecciones parroquiales que no se hicieron en dia festivo &c. 2.º Que se nombren los electores de parroquia con arreglo á la constitucion.— El Sr. Alhaja reprobò el dictámen de la comision: el Sr. Argüelles hizo patentes las ilegalidades de dichas elecciones. Se leyó un papel del Sr. Ros, en que acusa de criminalidad á los que han reclamado contra estas elecciones. El Sr. Torrero manifestó que el Sr. Ros fundaba su racionio en un supuesto falso. *Quedó reprobado el artículo 1.º, y se declaró no haber lugar á votar el 2.º por estar ya mandado en la constitucion.*

Artículo remitido.

Señor editor de la Aurora, segun se explica V. en el núm. 96 en el párrafo *Gramática*, parece se ha levantado V. maestro de lengua castellana; pero la expresion *sin haberla nunca estudiado*, que pone V. en el mismo párrafo, prueba evidentemente que no merece estar condecorado con tan honroso título; y extraño mucho que no reparase V. la dureza de dicha expresion, quando no ha quedado ningun estudiantillo que no la haya notado, añadiendo que estaria mucho mejor de esta manera: *sin haberla estudiado nunca*. Extraño igualmente que haciendo V. de maestro, tuviese tambien la debilidad de poner aquella cláusula: *No para responder á este caballero, pues con los de su laya tiene cortada la Aurora toda especie de comunicacion; sino para desengaño y aprovechamiento de los que se hallen poco instruidos en la índole de nuestra*

lengua, copiaremos &c. : pues habiéndose leído en mi aula, dixo el maestro que ya no podia ser mas áspera ; y habiendo preguntado á un discípulo si se daba en ánimos de corregirla sin omitir nada de su contenido , respondió este lo siguiente : *esa cláusula tiene tanto remedio como un enfermo deshauciado de médicos.* Se levantó al momento otro estudiantico de los mas pequeños, y dixo al maestro, *la corrijo yo?* y habiéndole dicho que sí, el demonio del muchacho la fraseó en estos términos : *No respondemos á este caballero, porque con los de su laya tiene cortada la Aurora toda especie de comunicacion ; pero para desengaño y aprovechamiento de los que se hallen poco instruídos en la índole de nuestra lengua, copiaremos &c.* Quedó el maestro tan satisfecho con la correccion del niño , que le dió un vale ; y yo voy á ver ahora si me dará otro por esta clausulita con que acabo mi discurso.— Me admiro , Sr. aurorista , de que hallándose V. tan falto de conocimientos, se atreva á desempeñar el delicado cargo de maestro : mas confío en Dios que desengañado V. de su insuficiencia , desistirá del temerario empeño de dar lecciones de lo que no entiende ; y si no lo hace V. así , se verá abochornado á cada paso , y le sucederá lo propio que á los charlatanes, que quanto mas hablan, mas se desacreditan. — *El último discípulo del aula de Rudimentos.*

Manresa 5 de setiembre.

El 26 de agosto entró en Gerona una grande division con mucho convoy y los generales Merinéy, Decaen, Munistrol, Lamarca, y el de la division italiana con bastante caballería.

El 27 llegaron 400 bueyes de Francia con algunos carros.

El 28 marcharon los dos batallones del 115 por la parte de Sta. Coloma de Farnés, y la division italiana por Llagostera y Caldes con direccion á Barcelona convoyando los dichos bueyes. En esta plaza de Gerona se hallan los alemanes en número de 250 con orden de partir á Puigcerdá, el batallon 143, el 81, que debe marchar á Francia el martes, el 32 con algunas partidas de diferentes cuerpos ; la guar-

nición destinada á esta plaza consta de 1500 hombres y 50 caballos por todo hoy se han de aprontar 400 carros para pasar un convoy á Barcelona.

Vino un sugeto de Perpiñan y dixo haber oido un bando para que el que no tenga víveres para 6 meses se salga de dicha villa.

Un edecan del general Decaen ha dicho que la plaza de Gerona ha de ser volada y que Rosas debe tener la misma suerte, pues ya está minada. Dos batallones del 60 quedan de guarnición en Figueras. El general Suchet pasará á Gerona quando regrese el convoy; un capitán francés dixo habian recibido orden de pasar á Vich, que formarían una línea de Barcelona á Francia, y que si no podían sostenerse, se retirarian á Perpiñan dexando á Barcelona y Figueras provistas para un año.

Hoy ha llegado un posta de Francia que ha pasado á Barcelona: corre la voz que no trae muy buenas noticias y se infiere de lo muy cabizbajos han quedado los gefes de esta plaza, pues dicen ha habido una batalla en que han perdido 600 hombres.

Avisan de Prats de Molló haberse publicado allí el mismo bando que en Perpiñan por considerarse como plaza sitiada. *Son tantas las diferentes cartas de Francia, y tales las protestas, y responsabilidad con que participan no solo el rompimiento del armisticio si que tambien la declaracion del Austria contra la Francia, que el ponerlo en duda puede graduarse de temeridad. Suchet se mantiene en la parte izquierda del Llobregat ocupando el puente de Molins de Rey, llano de Barcelona, y otros pueblos del Vallés, que está devastando.* (Argos Manresano)

Mañana á las 6 de la tarde saldrán correspondencias para Vilanova, Tarragona, Alicante, Cádiz y demas de la península.

Teatro. La famosa comedia en tres actos titulada: *La mas ilustre Barcelonesa y mártir en Cataluña Sta. Eulalia*: adornada de un primoroso y costoso teatro, en el que habrá cinco decoraciones nuevas, y tres diferentes elevaciones, con tonadilla, bayle y saynete. *Impreta de Villalonga.*